

# LA EPOCA

DIRECTOR:

La Sociedad  
Regeneración

EDITOR-ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

\*\*\*\*\* Diario Católico Independiente \*\*\*\*\*

“Per crucem ad lucem”. Con aprobación eclesiástica

OFICINA: Avenida 4a. Este, frente al Colegio Seminario

Apartado de Correos: 710

Suscripción mensual: ₡1.00

Número suelto: 5 céntimos

AÑO II

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, JUEVES 9 DE MAYO DE 1912

NÚM. 306

## CABLEGRAMAS

### SELECCIONADOS

#### Italia

Roma, 6.—Rumórase que el Rey titulará a Carnegie, Conde, en vista de la donación hecha a Italia de 775 mil dólares para la fundación del “fondo de los héroes”.

#### Inglaterra

Londres, 6.—Lord Nersey, Presidente del Comité de investigación sobre el accidente del *Titanic*, ha dispuesto que perteneciendo 238 tripulantes de él a la Unión, éstos deben hacerse representar ante el Comité por un defensor, así como asistir a los oficios divinos que tendrán lugar en Guild. La oficialidad la representará el Fiscal General.

Londres, 5.—Falleció M. Emil Soaa, gerente de la Hamburg American Line.

Londres, 6.—1500 sastres de West huelgan, y es probable que se les unan 40.000 del East End. 30 mil personas se quedarán sin vestidos de primavera este año.

#### China

Shanghai, 6.—Sun, telegrafió contestando la crítica que se le hace por el excesivo uso del opio en sus súbditos: dijo que mientras Inglaterra tolere la venta de opio en la India, no le será posible acabar con ese maldito vicio.

Pekín, 6.—Las potencias no han renunciado a la idea de que los attachés extranjeros se encarguen de la administración del empréstito. Esto no tiene solución posible, porque aprobado por la asamblea, Tang ha declarado que se suicidará antes que firmar semejante cláusula.

## Revolución mexicana

Juárez, 6.—Se anuncia oficialmente que los rebeldes avanzaron 66 millas al Norte de Torreón, a 25 millas de Permejillo, cuartel general de los federales. Se supone que estos se replegaron a Torreón a esperar allí el ataque porque es seguro que no saldrán a encontrarlos. La vanguardia de Orozco fórmula un cuerpo de ingenieros que revisa la línea cuidadosamente.

El Paso, 6.—Anoche llegó Vásquez Gómez.

Esta noche atravesó la ciudad de Juárez y se entrevistó con el señor Francisco Badilla, representante de Orozco, quien le confirmó el nombramiento de Presidente provisional.

Gómez inmediatamente anunció que formará su Gabinete, y su primer acto oficial será pedir a Washington el reconocimiento de la beligerancia.

Los representantes de Madero en la ciudad de Juárez están furiosos con las autoridades americanas, que sabiéndolo permitieron a Gomez penetrar en México.

El Cónsul Llorente comunicó anoche al jefe de los detectives, que no se ha creído con derecho para detenerlo.

#### Estados Unidos

Nueva York, 6.—Gran ceremonia fúnebre en los funerales de Astor; muchísima gente, estuvieron presentes sus hijos. El cadáver fué transportado de Nueva York, enterrado en Trinity Cemetery, en la cripta de la familia.

13 mil sufragistas y 3 mil simpatizadores hombres, desfilaron en completo orden por la quinta avenida.

Pont Pleasant, Nueva York, 6.—200 huelguistas colisionaron con 20 policías, dándose de balazos, palos y pedradas, resultando muchos heridos.

Nueva York, 6.—Alberto Sánchez, venezolano, hijo del ex-Secretario de Cipriano Castro, salió de la prisión después de un mes de estar preso por haber atacado a su novia con una navaja de barba. Se marcha a Venezuela a tomar parte en la revolución.

Halifax, 6.—Un radiograma del *Minia* dice que se dirige a Nueva York con 15 cadáveres del *Titanic*.

#### En San Carlos

I

Allá en las extensas planicies de San Carlos, y como perdida en la inmensidad de las montañas, empieza a desarrollarse una población que pequeña en su nacimiento, andando el tiempo será a no dudarlo, populosa ciudad. Ese simpático caserío, que hoy está elevado a la categoría de cantón, se llama Unión. Quien haya visitado aquellos lugares, y apreciado sus progresos, la riqueza de sus habitantes, la asombrosa fertilidad de los terrenos, no podrá menos que vislumbrar un brillante porvenir, para el suelo de los Quesada. Aun cuando está muy lejos de los principales centros de población, con caminos ásperos, accidentados y ríos sin puentes, esa misma condición de aislamiento, será estímulo poderoso que animará a sus progresistas moradores a procurarse vida propia, indepen-

diente y libre. El cuadrante sito en arena sabana, es de vista deliciosa aunque un tanto despoblado, se ven muchos indicios de construcciones nuevas. Oficinas telegráficas, servicio de correo, casa de escuela, cárcel, medicatura del pueblo, son puntos culminantes que marcan los primeros pasos de un pueblo niño que principia a abrirse campo en las sendas luminosas del progreso. La iglesia, bajo los auspicios del glorioso proto-martir San Esteban, es de construcción magnífica, toda de escogidas maderas de cedro y forrada por fuera de hierro. El clima es cálido, pero suavizado constantemente por la fresca brisa de las montañas que rodean la villa a manera de alta muralla. Un vacío muy difícil de llenar en las actuales circunstancias se nota ahí, y es la falta de un sacerdote, para el sostenimiento de la moral, alegría de los fieles y administración de los santos sacramentos y digo difícil, porque el Prelado no podría mandar a brazos cruzados a ningún sacerdote, sin una subvención que no bajara de ₡ 100, puesto que allí no tendría otra cosa de qué echar mano para su mantenimiento.

Aun cuando se fuera más Diógenes que el amigo Jorge, nadie se aguantaría la penosa resignación a que del cielo le bajara, con el rocío de la noche el pan cotidiano. Hay en la Diócesis pueblos más pequeños en territorio, en habitantes, en riqueza, que figuran hoy en el escalafón de curatos creados quizá para subsanar dificultades y calmar ánimos descontentadizos, pero por lo mismo que son incapaces para la congrua sustentación del cura, éstos tienen subvención; cuando esto sucediera en la Unión, no faltarían sacerdotes, que renunciando a la vida de las provincias, irían allá, llenos de celo y abnegación a predicar las doctrinas regeneradoras del Evangelio y a llevar los últimos consuelos de la religión a la cabecera del moribundo.

Conversando el Pbo. don Julio Viquez, cura de Zarceño, tan querido de sus feligreses por su carácter jovial como por su espíritu emprendedor, me decía que las administraciones de aquella zona de San Carlos, le quitaban tres y cuatro días de camino.

Allí donde no hay calles ripiadas, ni aceras, ni luz eléctrica, ni se conocen las agradables comodidades que brinda el tranvía ó el coche, sino que si se viaja en el invierno con el barro a la cintura por entre hondos pantanos y lóbregos bosques, se requieren curas valientes al estilo de los Presbos. Viquez y Salas.

Con todo y esto no faltan cerebros exaltados que de vez en cuando gritan inconscientemente contra la vida de los sacerdotes, ignorando que en ese clero tan calumniado, hay cerebros luminosos que en el púlpito y en el periódico irradian su saber, como corazones decididos y

caracteres heroicos, que breviarían en mano, van a los últimos caseríos y a los palenques de los indios a cumplir la voz del prelado.

(Concluirá)

ALFREDO HIDALGO  
Presbítero

## LA MARCHA nupcial

A este trabajito literario se quiso dar colorido local poniendo en él nombres de personas amigas, las que se creyó que a broma y no a pechos tomarían el asunto, puesto que en el cuento, no existe de realidad, nada absolutamente: es una ficción tomada de un periódico inglés, que tiene un buen fondo moral. Por lo tanto a todos los Chepes, Güichos, y demás personas que se crean en el molestados, el traductor les ruega atentamente dos cosas, a saber: 1ª que se sirvan no tomar a mal su inofensiva ocurrencia y 2ª puesto que una novelita moral y sencilla, casi sin ninguna gracia—les ha impresionado—talvez hasta disgustarse—no teniendo base histórica ninguna, como no impresionarán a sus hijos é hijas las novelas malas, en las que se inculcan ideas contra la Religión, la Moral y el Orden?... Y como sea que esas impresiones duren y se arraigan en el alma, no obstante de ser enteramente falsos sus argumentos, les ruego como su verdadero amigo, que no permitan que sus hijos, y mucho menos sus hijas ocupen su tiempo leyendo tales obras.

## EN FAVOR DE los vecinos de Jesús de Atenas

Ha sido resuelta favorablemente la petición de los vecinos del distrito de Jesús de Atenas, a fin de que se les proporcionen los tubos y demás materiales necesarios para la provisión de agua potable al lugar, tomándola del estanque de la cañería de Atenas, situado en las proximidades de dicho distrito.

**A**PROVECHESE ESTA OPORTUNIDAD. Vendo, en el mejor punto del Barrio de Otoyá un magnífico lote de terreno; un carruaje Victoria, con su tronco, arneses, etc., etc., y tres casas situadas en el barrio del Turrujal. Todo a precios de ocasión.—M. V. BLANCO.—Corredor Jurado.—Casilla N.º 70.

**Editorial**

**Comentarios al Congreso**

Vale la pena de que el Congreso de señores diputados revista un poco más de seriedad y no se dé el espectáculo que se ha observado distintas veces en diferentes legislaturas, de dar suma importancia á asuntos baladíes y tratar bromeando cuestiones de gran trascendencia.

Han de atender que cada sesión del Congreso, inútil, le cuesta al país más de quinientos colones, cantidad no despreciable si se atiende al estado económico de la Nación.

Deben pensar, que hace mal efecto lo que ha sucedido en distintas ocasiones, de volver sobre acuerdos, de re-ver asuntos que se habían dado por terminados; y especialmente, la disparidad de criterio en cuestiones de poca importancia y ninguna trascendencia.

En esto, nos referimos á lo sucedido en la sesión del lunes último, en la que el señor Presidente cumpliendo lo dispuesto en la Carta Fundamental, anunció que la sesión del martes sería extraordinaria y solemne, convocándola para las 12 m., á fin de recibir el juramento de los señores Magistrados del Tribunal Supremo de Justicia, y Salas correspondientes; lo que en opinión de algunos señores diputados era intempestivo, por falta de tiempo para preparar la ceremonia y por apar-

tarse ésta de la rutinaria costumbre establecida.

Y se suspendió la sesión por diez minutos; y consultado el parecer de los señores diputados, volvió la Presidencia, atrás su resolución, tomada en uso de sus atribuciones y en cumplimiento de la ley.

En cambio, momentos antes se habían presentado dos proyectos de ley, dimanantes del Ministerio de Hacienda, uno pidiendo autorización para satisfacer á D. Máximo Fernández la suma de 5.000 libras esterlinas; á don Anastasio Herrero, las de 30.000 colones y 5.000 francos; y á don Manuel Peralta la de 25.000 francos, por diferentes trabajos en el arreglo del Empréstito Francés; y el otro, referente á aumentar hasta un millón y medio de colones los certificados de plata y acuñar..... 15.000 colones, en moneda fraccionaria de níquel y cobre; los que pasaron sin el más ligero comentario; aceptándolos como cosa juzgada y por las partes consentida, como diría un leguleyo conformado con la sentencia contraria al principio que defendía.

Si bien es cierto que precisa obrar con nobleza y espontaneidad, hay también que cubrir las apariencias, porque el público se precia más de la forma que del fondo, porque aquella es la que ve y éste no llega jamás á su conocimiento.

Y á fe que el tema se presta para el más brillante discurso!

Yo creí, de pronto, que el orador tomaría la mujer en general y cantaría el poema que se desprende de su Naturaleza, en la grandísima diversidad de sus aspectos; pero no fué así.

Confieso franca y lealmente que me hubiera gustado mucho más el discurso del señor Ugarte, tratando la Mujer, el Amor y la Poesía como causa y efectos de la Ley Natural simbolizada en aquella frase sublime *Créscite et multiplicamini* como crece y se multiplica y evoluciona y se desdobra todo en la Naturaleza, desde la gigantesca roca granítica de la elevada cima de los montes, que se quiebra por la acción de las aguas y del sol y saltando por la estrecha quebrada de un torrente y rodando por el lecho de un río, pasa á los abismos insondables del mar y se convierte en finísima arena, al árbol cuya semilla transporta el viento del uno al otro confín de la tierra: desde los animales de la escala zoológica, de zoófitos á cuadrumanos hasta al rey de la creación, hasta el *Homo Sapiens!*

¿No hubiera sido más bello y más completo, el discurso del señor Ugarte, considerándolo á la mujer bajo todos sus aspectos, niña juguetona que acaricia en su mente sueños de color de rosa, joven que recibe en su alma la herida del punzante dardo del niño ciego y siente é inspira la más sublime de las pasiones; tierna esposa, ángel del hogar,

fiel amante de su marido, al que generosamente consuela de los sinsabores de la vida; y madre al fin, adoradora de sus hijos, enseñándoles el camino del bien y la virtud con la ejemplaridad de sus actos; en fin la mujer en todo es esplendor de su noble y elevada misión? . . .

Estoy convencido de que sí. . . Pero el señor Ugarte se contentó con solo un aspecto, y en mi humilde opinión el menos poético, producto de lo que puede llamarse «Vida parisiense» y que es efecto de un extravío del sensualismo, revestido con el tentador ropaje de una poesía decadente, que solo hace amar á la mujer por el goce, presindiendo completamente de lo que debe constituir el ideal de la vida.

Además no la mujer es siempre poesía, ni esta se circunscribe á la mujer.

Mucho podría extenderme sobre este asunto, demostrando la verdad de mi afirmación, pero me lo impiden las condiciones del periódico; y muy á pesar mio, pongo punto final á este escrito, esperando que don Manuel Ugarte lo interpretará solamente como la manifestación de un modo de ver, distinto del suyo, el tema desarrollado en su discurso de recepción en el "Ateneo de Costa Rica".

I. TRULLÁS AULET

**Circular**

Al Ilmo. Señor Deán, Venerable Cabildo, Clero y Fieles de la Diócesis

Venerables hermanos y amadísimos hijos:

(Continuación)

Uno de los primeros Vice-Presidentes de la Sociedad Teosófica, W. Q. Judge, puso en peligro los comienzos de la misma fabricando documentos apócrifos y haciéndolos pasar como mensajes oficiales de los famosos *Mahatmas* tibetanos, depositarios,—según afirman los teósofos,—de los secretos de la *Sabiduría Divina*.

La señora Blavatsky y sus primeros adeptos sacaron los principios doctrinarios teosóficos del Buddhismo; en cambio la señora Besant, actual papisa y Jefe Suprema de esa Sociedad, se atiene de preferencia, en sus instrucciones y escritos, á las doctrinas de los Brahmanes.

Antes de entrar en el análisis de la Teosofía, importa dar una ligera idea de la organización que tiene la Sociedad Teosófica.

Tres son las categorías de personas que integran esta Sociedad: los socios *ordinarios*; los teósofos *directores*—divididos en Logias;—y los *maestros* que se llaman *Mahatmas*.

Para ser socio basta dar su nombre á la Sociedad, con promesa formal de estudiar la *Teosofía* y de aspirar á sus tres fines que son: formar la *fraternidad* universal del Género Humano, sin distinción de razas, credos, sexos ni categorías;—estudiar la literatura oriental y las diferentes filosofías, ciencias y religiones;—estudiar las leyes "*desconocidas*" de la Naturaleza y los poderes psíquicos "*latentes*" en el hombre. (4) En este grado el socio puede ser católico, protestante, judío, mahometano mormón, etc. porque no se pretende apartar al socio de su Religión, antes bien, se le induce á buscar el alimento espiritual que necesita conforme á la fe que profese. (5). Diferente cosa es lo que se exige de

los teósofos *directores*: éstos se afilian á la escuela oriental teosófica; aceptan definitivamente la filosofía esotérica (6); admiten las enseñanzas de los *Mahatmas* orientales y reconocen á la señora Blavatsky como *intérprete autorizada de sus doctrinas*; se comprometen á trabajar con perseverancia y desinterés por la Sociedad, hasta hacer *sacrificios* por ella. (7).

Por encima de los *socios* y teósofos *directores* encontramos la fraternidad de los *maestros, sabios ó Mahatmas*. Según Arthur Arnould, presidente de la sección teosófica de Francia, estos *Mahatmas* son *seres más completamente desarrollados que los demás hombres; que han adquirido la ciencia de las leyes de la Naturaleza y comunican sus conocimientos en forma sintética y simplificada*. (8). Antecesores de ellos fueron Pitágoras, Alejandro Magno, Orfeo, Moisés, Osini, Krishna, Valentín, Jesucristo (1) y San Pablo.

También en nuestros días hay todavía algunos ejemplares de estos *maestros*; y de ellos aseguran los teósofos, que á grandes distancias y por *vía psíquica*, comunican sus enseñanzas á los teósofos *iniciados*. Unas veces transmiten los *Mahatmas* sus oráculos por escrito, muchos de los cuales fueron divulgados por la señora Blavatsky.

En honor á la verdad esos pretendidos oráculos resultaron miserablemente pobres y no contienen más que puras vaciedades é incoherencias. (9)

Entremos ahora en el "*templo del saber teosófico*", para formarnos una idea del ningún valor científico de semejantes lucubraciones, fruto de una imaginación de todo punto hist rica. Examinaremos, enseguida, sus cánones de moral que, criticados, nos dejarán comprender su inutilidad para la reforma del individuo y de la sociedad.

La Teosofía según la señora Besant es *religión*, es la piedra angular de las futuras religiones de la Humanidad. (10) La señora Blavatsky, al contrario, dice en su catecismo oficial, que la Teosofía *no es religión*, porque es la *ciencia divina*. (11) Hé aquí la primera contradicción, gravísima por cierto, entre la fundadora y la actual organizadora y papisa de la Teosofía. Mas para dar algo á nuestros teósofos, citando su lema, que brilla sobre el templo teosófico de San José: *No hay más religión que la verdad*, admitamos con la señora Blavatsky, que no es religión la Teosofía sino una ciencia, una filosofía que enseña el conjunto de concepciones que se refieren al universo y á la vida; ó como se asegura por los adeptos, es —*el conocimiento que el Ser Supremo tiene de sí mismo, en el hombre*.

(Continuará)

(4) Besant, Introduction á la Théosophie. p. 6. 7.

(5) Besant, Introduction á la Théosophie. p. 13.

(6) La filosofía esotérica se compone de lo más selecto y escogido de cierta filosofía; y sus principios quedan reservados exclusivamente para los iniciados; jamás se comunican á los profanos ó no iniciados de la ciencia, que se supone misteriosa. Tal era el esoterismo pitagórico.

(7) A. Besant, Introduction á la Théosophie p. 14/15.

(8) A. Arnould, Les croyances fondamentales du bouddhisme. 1895. p. 15.

(9) R. F. Clarke. The Marwels of Theosophy, en the Month. Febr: 1892. p. 180.

(10) Besant, Introduction á la Théosophie. p. 11.

(11) Blavatsky, The Key to Theosophy. p. 1.

**La mujer y la poesía**

PARA D. MANUEL UGARTE

Confieso francamente que la noche del lunes, en la sesión que el "Ateneo de Costa Rica" dió en el Teatro Variedades, en la que recibió y presentó al célebre publicista argentino don Manuel Ugarte, tuve una amarga decepción.

El tema del discurso del señor Ugarte, no hay duda alguna de que es grandioso y muy propio para que el poeta vierta en él raudales de inspiración, el psicólogo, observaciones importantísimas, y el pensador, enseñanzas de gran utilidad.

Yo, ciertamente, al oír el enunciado, de la peroración, concebí esperanzas que no se realizaron en su desarrollo; porque el señor Ugarte, se circunscribió á rendir un homenaje gótico sensual á la mujer; y no á la mujer en toda la grandeza psíquico-social que expresa este nombre; no á la mujer en todos los aspectos en que la presenta la Naturaleza, sino á mi entender, y perdóme el señor Ugarte si me equivoco, á la mujer inspiradora de pasiones banales, á la mujer creadora de refinamientos de sensualismo degenerado, simbolizada por aquella *niña* parisiense que fué su amable compañera de ascensión al *Mont-Blanch*.

## LIBROS NUEVOS RELIGIOSOS QUE ACABAN DE LLEGAR

LA CONSTITUCION «DIVINO AFFLATU» DE S. S. EL PAPA PIO X, acerca de la nueva distribución del Salterio para el rezo del Breviario Romano y las Rúbricas que se han de observar según la misma constitución. Texto latino y traducción castellano	0.50
IMITACION DE LOS ANGELES, por el abate G. Chardon. Tela	1.75
EL CONVITE DEL DIVINO AMOR, por José Frassinetti	1.00
IMITACION DE CRISTO, de V. Tomás de Kempis. Traducción por el P. Eusebio de Niremberg. Tela	1.00
SANTA CLARA DE ASIS, por el P. Leopoldo de Cherance, O.M.C.	1.75
VIDA DE SN. RAMON NONATO, por Fray Manuel Sancho.	1.50
NUEVO MES DE MARIA, ó consideraciones sobre los diferentes títulos con que la saluda la Iglesia en su Letanía Lauretana. Por el Rev. P. Vitaliano De SANTA INES. Tela	1.25
DEVOCIONARIO DE SAN JOSE, p. P. Valerio Rodrigo Villar.	0.75

Nos será un placer especial, suministrar á nuestros estimables clientes CUALQUIER LIBRO, Objeto religioso, Estampas, etc., que se desean á la mayor brevedad posible.

**Librería de Antonio Lehmann y Ca.**

APARTADO 147 = SAN JOSE, C. R. = TELÉFONO 40

## INCIDENTE Ugarte-Castro

En la mañana de ayer y en ocasión de pasar don Manuel Ugarte frente al Hotel Internacional, el joven Ricardo Castro, hijo del Sr. Director General de Telégrafos, le agredió, aunque sin más resultado que la impresión desagradable que forzosamente debió producir en el literato argentino.

Según de público se dijo, el acto fué motivado por un escrito publicado en uno de los periódicos locales, en el q' se juzga algo duramente la conducta pública de don Roberto Castro.

Sentimos el percance, pero no podemos menos que manifestar á don Manuel Ugarte, que no debe extrañar el proceder del Gobierno ni de sus subordinados, en su caso especial, puesto que uno y otros están obligados á no permitir que ni remotamente pueda ofenderse á los gobiernos con quienes se encuentra este en buenas relaciones de amistad, ni dar colorido oficial á actos que pueden molestar á las naciones que tienen en el país representante diplomático, porque sería faltar abiertamente á uno de los principios del Derecho Internacional, que prescribe el mútuo respeto.

Haga en buena hora toda la propaganda posible de su idea, que no le negamos que es noble y generosa, pero sin colocarse á sí propio y al país en situaciones delicadas.

## Nueva cañería

Ha sido estudiado un nuevo plan para construir la cañería de Chomes, de Puntarenas, aprovechando el agua del río Guacimal.

Para solucionar las dificultades topográficas que se han presentado, el ingeniero aconseja el sistema Hidro Kinético ó sea el empleo de una máquina automática, con su correspondiente tanque neumático.

El presupuesto de gastos asciende á poco más de 27,000 colones.

## Sesión de la Municipalidad celebrada el 7 del actual

### RESOLUCIONES

Permutar en sus cargos á don Ignacio Guzmán y don José Zúñiga, Notificador de la Inspección de Hacienda y auxiliar de la Secretaría Municipal.

Pasar á informe del Sr. Ingeniero de la Junta de Saneamiento, una instancia de varios vecinos del barrio Sudoeste de esta ciudad solicitando se les suministre agua de la cañería.

Resolviose no haber lugar á la solicitud de varios vecinos de San Pedro del Mojón, pidiendo se les permita dividir una paja de agua.

Fijar en 30 colones mensuales el sueldo del Juez de aguas de San Juan, nombrando tal á don Rafael Alpízar y pasar á informe del Ingeniero Municipal su solicitud.

Denegar la instancia de don Jerónimo Campabadal, para que se le eximiera del impuesto de pulpería; y pedir informe al señor gobernador en cuanto á la venta de refrescos.

Devolver á don Francisco Carranza la suma de colones 25, que había pagado como impuesto de prestamista.

## Proyecto de un muelle en Cañas

La Municipalidad del cantón de Cañas, se propone construir un pequeño muelle en el río Bebedero, para el atraque de los vaporcitos que hacen el servicio de comunicaciones con Puntarenas, y al efecto, ha solicitado la cooperación del Gobierno.

Se han hecho los estudios correspondientes por la Dirección General de Obras Públicas.

El presupuesto de gastos asciende poco más ó menos á 300 colones.

Este asunto se está considerando actualmente.

## Hijas de Santa Isabel de Hungría

Número premiado en la rifa de 100 colones

del 5 de Mayo

**1403**

De los pueblos

Puriscal

8 de mayo

Moralidad política

Hemos lido con agrado el documento presentado á la Cámara por el señor Presidente de la República, y suponemos que la Prensa patrocinará la idea expuesta en aquel mensaje, especialmente en el párrafo que vamos á comentar, y con cuyo ideal estamos de acuerdo.

Parece que don Ricardo hubiera tomado datos acerca de la administración de los pueblos, pues solo le faltó citar nombres propios de los cuatro electores que dominan la situación de un cantón y explotan las rentas del Municipio con la mayor desenvoltura é impunidad...

Pero, copiemos párrafos, á que se refiere el señor Presidente: Dice así:

«... He mirado con recelo la modificación de leyes políticas, porque he creído que las ventajas que pudiera traer no compensarían los malos que vienen casi siempre de la agitación que provoca su omisión... y decidido como siempre he estado y estaré á que no caiga en la balanza de la campaña electoral que se avecina ni la espada de los militares ni la pluma de los funcionarios civiles, ni mi aliento...»

Lo primero que hay que hacer es echar abajo todo el rodaje inútil de las elecciones de segundo grado... Conviene hacerse cargo para lo futuro, de que el sistema actual deja portillos abiertos para que abusen de los electores (y se hagan nombrar Diputados decimos nosotros) así los conculcadores que haya arriba como los intrigantes políticos de afuera, y se presta á que los electores cohiban la acción de los Poderes Públicos con sus *intebidas* y personales pretensiones (ya lo hemos visto), y aún á que un grupo de Electores formado á veces de cuatro personas, domine la acción municipal de un cantón, y explote las rentas del Municipio con la mayor desenvoltura é impunidad... Hay que cancelar sus poderes á los Electores... Esos *tutores* del pueblo están de sobra...

Hay que confesar que don Ricardo conoce perfectamente la flaqueza humana y todos sus vicios, y que para liberar al pueblo de las garras de tanto reptil político de infima catadura, deja oír su voz de moralidad, para que aquellos de los señores Diputados que tienen las mismas levantadas, y patrióticas miras, acojan su idea y la hagan ley. Muy bien.

Corresponsal

Puriscal, mayo de 1912.

Jura de los señores  
Magistrados

de la Corte Suprema  
de Justicia y salas  
correspondientes

Tuvo lugar ayer á las 12 m., con el ceremonial acostumbrado, en el Salón de Sesiones del Congreso de los señores Diputados, á la que asistió el Poder Ejecutivo, precedido por el señor Presidente de la República, don Ricardo Jiménez; siendo entrada en el salón para el acto, la bandera nacional, escoltada por un piquete con la Banda, que quedaron en el patio del Palacio Nacional.

## REVISION de un proyecto

Para reducir el costo excesivo que aparecía de los primeros estudios hechos por la Dirección General de Obras Públicas para la provisión de agua potable al distrito de San Juan de Santa Bárbara, fué ordenada una revisión del proyecto, la que se verificó, dando por resultado que la implantación de esa mejora exigirá un *mínimum* de gastos de poco más de 10,000 colones.

Sabemos que pronto se dará comienzo á los trabajos, lo mismo que á los de otras cañerías ya proyectadas por aquel centro técnico.

**VENDO** doce manzanas plantadas de café y plátanos en buen estado sitas en Santa Bárbara de Pavas. SALOMÓN V. ESCALANTE.

**M**ARCIANO ACOSTA, ABOGADO Y NOTARIO. Ha trasladado su bufete á los altos de "La Valenciana", al Sur de la Botica Oriental.

**A**l que quiera hacerse rico se le vende un magnífico negocio de Botica, pequeño pero productivo. Para mas informes dirigirse al apartado N° 447.

**S**E VENDEN LAS FINCAS SIGUIENTES: 390 manzanas en Reventazón, 30 en Capellades, 100 en El Plantón y un hermoso solar en Cartago á cien varas del Parque: todo libre de gravamen. Entenderse con Val<sup>o</sup> F. Ferraz frente al Seminario.

**P**ARROQUIA DE LA DOLOROSA.—Actualmente se rifan á beneficio de la Cofradía del Rosario Perpetuo establecida en ese templo unos preciosos aretes de finísimos brillantes, valorados por el acreditado joyero don Francisco Müller, en ₡ 850.—Se entregarán el día 30 de junio de 1912 á la persona favorecida.—Los números se venden á 10 céntimos cada uno.—Apresuraos á adquirir unos cuantos.

PARA TENER BUENA LUZ ELÉCTRICA

se deben usar las lámparas importadas por

**Koberg & Echandi**

SAN JOSE C. R.

LAS MAS DURABLES

LAS MAS BARATAS

**OSRAM TANTAL PHILIPS**

Son las tres que nos han dado resultados sobresalientes en nuestros ensayos, y que recomendamos como las mejores entre las bombillas de Filamento Metálico.

NUEVOS PRECIOS REBAJADOS Y SIN COMPETENCIA

**Gran Baratillo**  
de pañolones de seda  
en la **TIENDA**  
de don **NARCISO**

La oficina Dental de

**Nicolás F. Meza**

se encuentra desde hace 27 años, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos á sus clientes.

**Francisco Zúñiga Molina**

Con más de 25 años de práctica como carpintero constructor, se hace cargo de todo trabajo en el ramo de carpintería, sea como Director ó como contratista. Especialidad en el conocimiento de maderas. Cuenta con el trabajo de magníficos operarios. Precios al alcance de todos.

**IMPRESA DE SAN JOSE**

Como anexo á esta tipografía, se ha establecido  
— un completo taller de —

**Litografía**

con cuantas máquinas y elementos son necesarios para atender toda clase de trabajos relacionados con este moderno arte.

Se cuenta con el concurso de un hábil dibujante y el de un experimentado prentista.

Las órdenes se despachan con la mayor actividad posible y los precios son tan módicos que en muchos casos trabajos á tres y más tintas son ejecutados á un precio menor que el cobrado en la generalidad de los talleres de tipografía por impresiones en un solo color.

Con gusto se formulan presupuestos á solicitud.

**Avenida 4a. Este, frente al Seminario**

**SOLERA HERMANOS**

**Tienda en Heredia**

En ella se encuentran casimires de todas clase, zapatos de primera calidad elaborados únicamente para su establecimiento; artículos de fantasía para regalos, zarzas americanas; todo á precios sin competencia. Visítela Ud. que quedará satisfecho. La amabilidad y buen trato es su mayor atractivo.

**CERVECERIA TRAUBE**

Gran Fábrica de Cerveza, Hielo y Agua Gaseosa

La más grande y más antiuga del país. Capacidad de la

Cervecería: 30.000 hectólitros por año

PRODUCCION DE LAS MAQUINAS REFRIGERADORAS: 30 qq. al día

Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo. Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saas, Bohemia, Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación del gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país. La cerveza Traube es sin disputa la mejor y más sana. Invitamos al público á que visite ESTA FABRICA.

**LA MODELO**

GRAN FABRICA DE MUEBLES MOVIDA POR

**Fuerza eléctrica**

Especialidad en altares, muebles finos contruidos de las mejores maderas del país.

Excelentes trabajos de talla, únicos en el país

Se fabrican espejos y se arreglan los que estén manchados.

PRONTITUD Y ESMERO EN TODOS LOS TRABAJOS

**Precios sin competencia**

SE GARANTIZAN TODOS LOS TRABAJOS

SEÑORES CURAS: Si necesitan algún altar, púlpito, ó confesionarios, pasen por esta casa pues hemos recibido un nuevo catálogo con variado surtido y varios estilos como romano y gótico.

**Santos Penón y Hermano**

Ap. No. 36. Frente á la Imprenta del Comercio.

**L. M. Castro & Co.**  
**LIBREROS**

Calle del Correo, frente al Palacio

Surtido de útiles de escritorio. Placas fotográficas y Tarjetas postales. El famoso Papel Bromuro "As de Trefle". Surtido de Sobres y Tarjetas de luto. Trabajos de Imprenta y Encuadernación.

**Marciano Acosta,** Abogado y Notario.—Despacha en su Oficina, á los altos «La Valenciana»

**Antonio Lehmann y Ca.**

Librería, Imprenta, Papelería, Encuadernación, Fábrica de sellos de hule

Suscripciones á Revistas y Periódicos de todo el mundo.—Se atienden especialmente las órdenes por Correo.—Unica Agencia de la máquina de escribir REMINGTON de escritura visible.—Depósito de máquinas fotográficas KODAK y sus materiales.

Apartado: 147.—Teléfono: 40.—San José y Limón.